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OBJECTIF DE LA DEMARCHE ET DES « ATELIERS TRANSITION » 

LA DEMARCHE 
L’intention globale de la démarche initiée par l’APTV est de préparer une trajectoire de transition pour le 
territoire à moyen et long terme. Pour cela, des ateliers de concertation mobilisant élus, habitants et 
professionnels, sont mis en place visant à imaginer le futur du territoire de la Tarentaise-Vanoise en 
intégrant et croisant les enjeux environnementaux, sociaux et économiques, pour qu’ils soient les plus 
concordants possibles.   
Les thèmes à aborder sont les modèles de développement économique, urbanistique et touristique du 
territoire tout en menant une réflexion sur les questions “ comment vivre à l’année ? ”, l’impact 
environnemental et la gouvernance territoriale. 

LES ATELIERS « VIE A L’ANNEE » NOVEMBRE ET DECEMBRE 2022 
Les ateliers de novembre et décembre 2022 avaient pour fil rouge “ la vie à l’année ”. 
Chaque atelier s’est déroulé sur le même format, avec plusieurs séquences :  

● Présentation de la démarche et collecte de la perception des participants par rapport aux « ateliers 
de la transition ». 

● Réflexion partagée sur l’état des lieux du territoire. 
● Échanges sur des évolutions possibles et souhaitées du territoire. 

 
 

DATES ET LIEUX DES « ATELIERS TRANSITION » 
 

ELUS : 
7 novembre 18h30 > BOURG ST MAURICE, Salle Chorus 
8 novembre 18h30 > AIME, Maison des Arts 
14 novembre 18h30 > LES ALLUES, Salle des Générations 
24 novembre 18h30 > MOÛTIERS, Salle du collège 
25 novembre 18h30 > LE BOIS, Salle polyvalente 
 
CITOYENS : 
26 novembre 14h00 > BOURG ST MAURICE, Salle Chorus 
26 novembre 18h00 > MOÛTIERS, Salle des fêtes      
 
PROFESSIONNELS : 
7 décembre > MOÛTIERS, Salle du collège      
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SEQUENCE 1 : COLLECTE DES PERCEPTIONS DE LA DEMARCHE « ATELIERS TERRITOIRE » 

CONSIGNES  
Utilisation de smileys pour répondre à la question « Comment je perçois la question de la transition pour 
la Tarentaise-Vanoise » (thème de la mission). 
Les participants ont aussi pu détourner la question en répondant à « comment ils imaginaient l’atelier » ou 
encore « dans quelles dispositions ils venaient à l’atelier ». 
Certains participants ont utilisé 2 smileys pour exprimer leur pensée. Les personnes de l’équipe APTV 
présentes comme personnes ressources ont également été invitées à participer. 

PERCEPTIONS 
 

7 novembre 2022 
Bourg Saint Maurice 

     Elus 

Curieux = 7 
Fatigué = 1 
Confiant = 2 

Content = 3 
Inquiet = 1 
Rêveur = 1 

8 novembre 2022 
Aime 

     Elus 

Curieux = 2 
Confiant = 4 
Inquiet = 1 

 

14 novembre  
Les Allues 

     Elus 

Curieux = 3 
Inquiet = 2 

Confiant = 1 

 

24 novembre 2022 
Moûtiers 
     Elus 

Curieux = 4 
Fatigué = 1 
Confiant = 5 

Content = 3 
Inquiet = 1 
Rêveur = 3 

25 novembre 2022 
Le Bois 
     Elus 

Curieux = 5 
Confiant = 5 

 

Rêveur = 1 
Inquiet = 5 

26 novembre 2022 
Bourg Saint Maurice 

Habitants 

Curieux = 4 
Confiant = 1  
Inquiet = 3 
Rêveur = 3 

Content = 1 
Méfiant = 7 
Fatigué = 2 

Découragé = 3 

26 novembre 2022 
Moûtiers 
Habitants 

Curieux = 5 
Rêveur = 3 
Inquiet = 5 

Confiant = 1 
Découragé = 1 

7 décembre 2022 
Professionnels 

Moûtiers 

Content = 2  
Fatigué = 2 

Curieux = 5 
Rêveur = 3 
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SEQUENCE 2 : ETAT DES LIEUX 

CONSIGNES 
 

Des images sous formes de cartes flash (mémoire) ont été produites pour décrire un élément du territoire 
(l’emploi, les services de santé, la production d'énergie, le tourisme etc.), avec une image symbolique sur 
le recto et des informations relatives au thème abordé sur le verso. Ces informations étaient issues de 
données officielles du territoire : INSEE, Observatoire du suivi du SCoT, Etude accessibilité et déplacements 
en Tarentaise, fiches de l’observatoire Savoie Mont Blanc, Profil Croisé de la Communauté de Commune 
Les Versants d’Aime et des données fournies par l’Agence Agate. 
Les participants étaient invités à prendre une ou deux cartes chacun et à synthétiser l'information et donner 
leur avis sur le sujet. L’intention de cette séquence était à la fois de partager des faits et sentiments sur la 
situation actuelle, de coconstruire une vision globale et collective et enfin de mettre en route les réflexions 
pour imaginer des évolutions possibles et souhaitées du territoire (Séquence 3). 
Les cartes tirées par les participants ont ensuite été disposées sur une affiche représentant le territoire afin 
d’avoir une vue d’ensemble des éléments sélectionnés. A chaque fois il y avait plus de cartes postales que 
de participants, et ce, de manière voulue, l’ambition n’étant pas de travailler un état des lieux précis mais 
qu’elles servent à amorcer les réflexions.  
Les cartes postales sont jointes à cette synthèse. 
 

PRODUCTIONS 
 

7 novembre 2022 
Bourg Saint 

Maurice 
     Elus 
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8 novembre 2022 
Aime 

     Elus 

 

14 novembre  
Les Allues 

     Elus 

 
 

24 novembre 
2022 

Moûtiers 
     Elus 
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25 novembre 
2022 

Le Bois 
     Elus 

 

26 novembre 
2022 

Bourg Saint 
Maurice 

Habitant-e-s 
 

Groupe 1 (avec Claire Simon)

 
 

Groupe 2 (avec Sébastien Kraft) 
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26 n     ovembre 
2022 

Moûtiers 
Habitants 

 

7 décembre 2022 
professionnels  

Moûtiers 

 
 

RETOURS SUR LA SEQUENCE ET COMMENTAIRES GENERAUX 
 
Cet état des lieux partagé a été fructueux car il a permis d’amorcer les réflexions sur ce que pourrait être 
le territoire à l’avenir. Il a aussi généré des envies d’aller plus loin dans l’exploration de la situation actuelle 
car le temps consacré à cette séquence était restreint, la focale de l’atelier étant sur l’exploration de futurs 
possibles et non sur l’état des lieux. 
La séquence a donné lieu à des étonnements, lorsque les participants découvraient des informations 
(issues des rapports officiels) qui leur étaient auparavant méconnues ou qui divergeaient par rapport à leur 
savoir antérieur. Cela a contribué à déconstruire certaines croyances ou à inviter les participants à se 
questionner davantage sur leur connaissance des enjeux du territoire et sur la fiabilité de l’information et 
des données. 
Il se dégageait toutefois une forme de connaissance globale des enjeux du territoire, avec notamment 
quelques points récurrents : la question sociale du maintien des jeunes et des personnes âgées sur le 
territoire, la question de la raréfaction des ressources naturelles (eau, neige) et des conséquences à moyen 
terme sur la vie à l’année comme le tourisme, la question de la mobilité sur le territoire etc. 
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SEQUENCE 3 : REFLEXIONS SUR LE FUTUR DU TERRITOIRE 

CONSIGNES 
Les participants étaient invités à se diviser en 3 groupes et à choisir l’une des 3 thématiques (urbanisme, 
énergie, développement économique) pour réfléchir comment chacune d’entre elles influence la vie à 
l’année. 
Chacune des thématiques pouvait être abordée, au choix des participants, selon deux angles différents 
(opposés ou non) et archétypaux afin de pousser à réfléchir dans des situations “ extrêmes ”. Non pas 
qu’elles dénotent une forme de réalité (certaines personnes ont toutefois commenté que les situations 
proposées n’étaient pas si éloignées que cela de la réalité !) mais qu’elles invitent à penser à ce qui est 
essentiel. 

1. Le développement économique du territoire :  
a. comportant une activité économique centrée exclusivement sur le tourisme hivernal 
b. où le tourisme hivernal ne représente plus que 10% de l’activité économique 

2. Un urbanisme… 
a. …totalement débridé, plus aucune contrainte n’existe 
b. …complètement bridé, plus aucune construction ou aménagement lourd n’est possible. 

3. L’énergie avec… 
a. … un monde où les modes de vie sont proches d’aujourd’hui mais en ayant développé les 

énergies renouvelables partout sur le territoire 
b. … un monde où les modes de vie ont évolué vers plus de sobriété globale (scénario 

négaWatt) 
La consigne était la suivante :  

- se projeter dans un futur à 15 ans en imaginant que le scénario choisi est en place 
- décrire ce monde, 
- identifier quelles seraient les conséquences pour la vie à l’année 
- proposer 1 à 3 actions à mettre en œuvre pour améliorer la vie à l’année (le développement 

économique, l’urbanisme ou l’énergie étant « portes d’entrée » pour aborder ce sujet central de 
l’atelier « vie à l’année sur le territoire »). 

- Soumettre ces actions à la plénière pour en débattre et se positionner. 
 

PRODUCTIONS 
 

Les PROPOSITIONS produites par tous les ateliers sont rassemblées dans le tableau ci-dessous, pour 
chacune des « thématiques-portes d’entrée » 

7 novembre 2022 
Bourg Saint 

Maurice 
     Elus 

Tourisme (<10% de tourisme hivernal) 
● Tout nouvel aménagement doit être compatible avec les activités estivales 
● Développer le tourisme patrimonial de Tarentaise-Vanoise avec des 

activités tout au long de l’année 
● Développer les activités tertiaires (recherche, métiers, artisanat…) + laisser 

place à d'autres produits agricoles (hors monoculture beaufort). Créer un 
lieu de vie, les conditions nécessaires qui attirent les gens pour vivre et 
travailler ici indépendamment des saisons de ski. 

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Quotas pour habitats permanents 
● Equilibre des fonctions entre habitat-économie (hors ski)-espaces naturels 
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Energie (negaWatt) 
● Quotas d'énergie et arrêt des activités superflues 
● Développement poussé des énergies renouvelables (avec impacts) 

 

8 novembre 2022 
Aime 

     Elus 

Tourisme (10% de tourisme hivernal) 
● Mise en place d’ascenseurs valléens comme moyens de transport des 

touristes et de la population pour les situations où cela est pertinent 
techniquement. 

● Prise en charge du touriste de sa porte de maison jusqu'à son logement sur 
le territoire. 

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Ne plus construire d'équipements touristiques en station 
● Rénovations en station et en vallée 

 
Energie (negaWatt) 

● Obligation d'investir fortement dans les énergies renouvelables + d'être 
sobres 

● Des collectivités territoriales exemplaires et qui font un peu plus que 
d'habitude 

 
Commentaires généraux :  

● Quelques points d’étonnement des participants lors du flash-diag : perte 
d’habitants / d’attractivité du territoire ; remontées mécaniques = 40% de 
consommation d’électricité du secteur tertiaire ; évaluation mitigée de l’offre 
d’enseignement secondaire 

● Déception face au faible nombre de participants (une centaine d’élus sur la 
communauté de communes, pour seulement 7 participants à l’atelier) 

● Importance que les collectivités se positionnent en pionnières de la 
transition (énergétique), pour l’exemple 

● Sentiment de débattre beaucoup du futur, mais de pédaler pour la mise en      
œuvre 

● Sentiment de ne pas avoir assez parlé du sujet de départ “vivre à l’année 
sur le territoire” 

● Retours positifs sur le format de la soirée : Sentiment de parler plus 
librement dans le cadre de ce genre d’atelier (par rapport à un conseil 
municipal, par exemple), d’où la nécessité de ce genre de soirée, motivant, 
enrichissant, intéressant, prise de parole bien répartie, à l’aise 

14 novembre  
Les Allues 

     Elus 

Pour rappel : peu de      participants lors de cette réunion 
Tourisme (100% de tourisme hivernal) 

● Équilibrer tourisme estival-hivernal comme suit : 40 % été – 60% hiver (et 
c’est déjà bien !). 

● Développer l'agriculture locale (le quinoa se cultive jusqu’à 4000 m ! Il y 
avait aussi des pommiers, etc.) 

● Financer les services non rentables mais générateurs d’activité sur le 



                                                                                                        

10 
 

territoire qui permettent de maintenir la population (par l’emploi créé ou la 
cible de leur activité) comme le service à la personne (ex : créer des maisons 
de retraite, des services à domicile, etc.) : maintenir la population sur le 
territoire + créer des emplois + emplois toute l’année. 

● Développer le tourisme patrimonial et pas juste sportif. 
● Revenir vers le thermalisme et les stations climatiques. 
● Mettre en place l'ascenseur valléen entre Bozel et Courchevel pour 

désengorger la route. 
Eléments de débat 

● Tendre vers du tourisme 100% hivernal, laisse plus de temps libre à côté ! 
● Attention, tous les      œufs dans le même panier = pas résilients. 
● Le tourisme d’     été est compliqué car les travaux en station se font l’été. 
● Le tourisme d'été permet de maintenir certains commerces ouverts. 
● Avant il y avait l'electrobus, ça marchait bien ! 

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Construire des logements mis à la location sociale / résidence principale. 
● Créer des habitats inclusifs (=intergénérationnels) en vallée 
● Autoriser des écarts par rapport à la loi ZAN si c’est de l’habitat permanent. 
● Arrêter les maisons individuelles, promouvoir les petits collectifs. 

Éléments de débats 
● Construire des logements mis à la location sociale / résidence principale. 

Expérience faite à Courchevel, Déficit assumé de 10 M€ sur la dernière 
opération (non-rentable mais besoin de logements en location et résidence 
principale) 

○ Habitat permanent nécessairement subventionné. 
● Les collectivités doivent acheter du foncier, même de manière déficitaire, 

pour acquérir terrain à construire en habitat permanent. 
○ Attention, propriétaires veulent rarement vendre et quand c’est le 

cas c’est à des prix exorbitants.       
 
Energie (negaWatt) 
Propositions : 

● Mettre en place plus de plateformes bois pour nettoyer la forêt + débardage 
par câble. 

● Que la commune propose du bois d’affouage au plus de 70 ans pour qui il 
serait potentiellement plus difficile de faire son propre bois. 

Éléments de débats 
● De plus en plus difficile de faire de l’affouage car l’ONF estime que c’est 

dangereux. Donc limitation du bois énergie. 
● Territoire ingrat, on est obligé d’avoir une voiture ici. Vélo électrique pas 

adapté. 
● Développe les stations à hydrogène (attention à ne pas payer en étant trop 

tôt visionnaire). 
 
Commentaires généraux :  
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● Difficultés à se projeter sur d’autres possibles, les participants étaient 
concentrés sur les problèmes actuels pour déjà les partager entre eux avant 
de pouvoir envisager des solutions. 

● Etaient présents des élus de Courchevel et Bozel uniquement 
● Toutes leurs réflexions tournaient autour de la rentabilité financière directe 

à court terme. Proposition de réflexion au cours des discussions de  
⇒ aller vers une réflexion de rentabilité financière long terme 
globale 
⇒ aller vers une réflexion de rentabilité sociale et environnementale. 

24 novembre 
2022 

Moûtiers 
     Elus 

Tourisme (<10 % de tourisme hivernal) 
● Faire une étude de marché pour identifier quelles nouvelles activités 

pourraient être développées sur le territoire. 
● Implanter des industries et entreprises de techniques de pointe 
● Développer le tourisme climatique (comme les stations climatiques du 

19ème siècle) 
Eléments de débat 

● Optique générale des propositions : diversifier l’économie globale pas juste 
diversifier le tourisme  
⇒ faire un pôle de recherche adossé aux industries et entreprises de pointe 
? 

● La Matheysine a fait le choix de changer de modèle : le ski finance les 
investissements de tous les sports tant qu’il y a de la neige. Mais pas de 
réinvestissement particulier sur le ski. 

● Ce qui fait bouillir la marmite, ce sont les remontées mécaniques. On ne 
peut pas financer la diversification si on n’a pas les remontées mécaniques 

● Crainte que les villages et les stations se vident de leur population s’il n’y a 
plus de ski (friches touristiques) 

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Si résidence secondaire, obliger à une location de 9 mois dans l’année. 
● Création de foncières pour que les communes puissent avoir plus de marges 

de manœuvres pour proposer des résidences principales. 
● Faciliter l'implantation des services culturels et sociaux (écoles, patrimoine, 

petits commerces) pour inciter les personnes à s’installer dans les petits 
villages. 

Éléments de débats 
● Interdire d’acheter des biens pour les mettre en location touristique ! 

 
Energie (négaWatt) 

● Rapprocher le travail de l’habitat et vice-versa : organiser le territoire pour 
permettre d’avoir une partie du travail à « portée de vélo électrique ». 

● Développer davantage les transports en commun. 
Éléments de débats 

● Vélo électrique pas adapté à nos climats 
● Pour que les transports en commun fonctionnent, il faut qu’ils soient 

cadencés et fiables 
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○ Attention, faible densité d’habitants dans certains hameaux 
○ Pas le tout vélo, mais augmenter la part de vélo / plutôt transports 

en commun 
○ TC à développer pour habitant certes mais aussi et surtout pour le 

tourisme ! 
○ Les TC c’est une question d’éducation et d’habitudes, on peut y 

arriver ⇒ révolution culturelle. 
○ Travailler autrement (= télétravail) 
○ Offre de transport à dimensions variables entre le haut et le bas 
○ Décisions difficiles à prendre en tant que collectivité. On se doit de 

créer et assumer la contrainte sinon ça n’avancera jamais. 
○ Avant il y avait un électro bus et ça marchait ! 
○ Avant, les industries avaient des bus pour récupérer les salariés. 

● Sujet non abordé par le groupe de travail mais lors des débats : imposer de 
construire des bâtiments passifs !!! 

 
Commentaires généraux :  

● Interrogation régulière sur la place de la collectivité : est-elle là pour 
encourager ou contraindre. Certainement les deux mais les participants 
semblent moins nuancés. ⇒ reparler de la notion de capacité d’agir. 
Les participants ont peu d'idées de progression : raisonnement en tout ou 
rien. ⇒ inviter à raisonner par étape. 

● Avoir une approche valléenne, regard global et non segmenté comme le 
font souvent certains élus depuis leur commune. 

● Participants ont le sentiment qu’ils vont être obligés de prendre des 
décisions difficiles, de contraindre certaines pratiques. 

● Le sentiment qu’il existe déjà certains outils, mais qu’ils ne sont pas mis en 
œuvre. 

25 novembre 
2022 

Le Bois 
     Elus 

Tourisme (<10% de tourisme hivernal) 
● Rendre le territoire attractif pour les familles permanentes. Création 

d'espaces de vie innovants = « office des résidents » 
 
Eléments de débat 

● Sentiment que certaines propositions (ex. toilettes sèches) seraient une 
régression et que personne ne peut accepter de perdre confort et qualité de 
vie. N’attire pas les populations. Ce genre de changement n’est possible que 
sous la contrainte (dictature), non souhaitable. 

● Les subventions ne sont pas la solution 
● Propositions très difficiles à mettre en œuvre  

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● On ne construit plus : 
○ on est au bout du chemin, c'est la fin 
○ explosion des prix du foncier 
○ territoire qui va mourir 

Solution = droit de préemption renforcé donné aux conseils municipaux 
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pour permettre de continuer à accueillir la population pour vivre ici (=plus 
de pouvoir aux communes) 

● A travers le SCoT (APTV) reprendre la main sur notre urbanisme avec des 
orientations fortes : 

○ sur les lits froids 
○ zone d'habitat permanent 
○ dispositifs d'obligation de location et à des tarifs accessibles 

● Offre de service de transport en commun 
Éléments de débats 

● Craintes face à la loi ZAN qui seraient la mort de certains territoires 
● Volonté que les communes puissent reprendre le pouvoir sur le territoire, à 

travers un droit de préemption, pour définir des zones d’habitats 
permanents 

● Les personnes qui viennent vivre ici sont attirées par la vie dans les villages, 
si ça meurt, ça sera un cercle vicieux 

● Aller vers la désobéissance civile, des solutions innovantes, on n’ose pas 
assez 

● Imposer l’arrêt des lits froids 
 
 
Energie (negaWatt) 

● Scénario sobriété, efficacité énergétique : Obligations et sanctions = 
○ obligation d'avoir des toilettes sèches 
○ chacun produit sa propre électricité 
○ forte diminution des températures de l'eau et de chauffage 
○ obligation d'avoir des animaux domestiques dans les foyers 
○ subventions pour les foyers = 95% de leurs frais d'énergie 

● Réduction des éclairages publics, incitation financières (il faut des 
financements !), favoriser l'adaptation (délais + long que la variante 
extrême, prop 2) 

Éléments de débats 
● Service de bus pour les touristes, ouvriers, employés 

 
 
Commentaires généraux :  

● Groupe se sentant très investi pour l’intérêt général mais aussi très 
impuissant face à l’ampleur des défis. Un souci important de préserver la 
qualité (le niveau) de vie, peu d’ouverture sur de nouveaux modes de vie 

● Participants ont eu des difficultés à rentrer dans l’exercice, ayant du mal à 
imaginer des scénarii autres que les situations qu’ils vivent 

● Sentiment que la société s’individualise, inquiétude face aux mentalités des 
gens 

● “Le futur c’est tout de suite” 

26 Novembre 
2022 

Bourg Saint 

Tourisme : (<10% de tourisme hivernal) 
● Favoriser multi-service : tout nouvel équipement doit pouvoir servir en été 

et en hiver 
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Maurice 
Habitant     s 

● Favoriser le multi-activité : créer un environnement économique permettant 
de développer de nouvelles activités économiques sur lesquelles les 
saisonniers puissent se reporter. 

● Développer  
a. une agriculture vivrière et locale 
b. Secteur recherche + Industrie R&D 
c. Filière bois 
d. Télétravail + campus connecté 

 
Eléments de débat 

● si 100% de tourisme hivernal, je quitte le territoire 
● Sentiment qu’on est train de saboter la vallée 
● De plus en plus de personnes viennent à la montagne en hiver pour profiter 

d'autres activités que le ski.  
● Limiter le ski = protéger les espaces naturels. 
● Arrêter de renforcer l’idée que chaque village pour devenir exceptionnel 

doit devenir une station de ski. 
● Valoriser le patrimoine culturel du territoire 

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Développer des habitats éthiques et sociaux pour les locaux 
● Stopper la construction touristique. 
● Réhabiliter l’existant, moins de constructions neuves. 
● Taxer fortement les résidences secondaires. 
● Développer le petit collectif et intergénérationnel - nouveaux modes 

d’habitat. 
● Obliger les employeurs à fournir le logement. 

Éléments de débats 
● Marre du bétonnage de la montagne 
● En tant qu’habitante d’une maison individuelle, je suis ok pour partager mon 

logement 
● Permettre aux jeunes de s’installer et aux plus âgés de rester 

 
Energie (negaWatt) 

● Aller vers un modèle de décroissance globale et choisie. 
● Travailler la maîtrise de la consommation d’énergie. 
● Améliorer les transports collectifs (en nombre, fréquence, fiabilité). 
● Développer toutes les alternatives à la voiture en plus des transports en 

commun : navette station, covoiturage, pistes cyclables. 
● Développer le télétravail. 

 
Éléments de débats 

● Aller vers la sobriété ; le territoire donne déjà beaucoup avec 
l’hydroélectricité 

 
Commentaires généraux :  
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● Participants globalement très engagés, informés (ayant déjà participé à des 
réflexions similaires au niveau communal) 

● Attente d’actions, de décisions d’en haut, au niveau du parlement national 
(attente que les travaux remontent à ce niveau-là) 

● Interrogations sur l’impact de ces échanges : “est-ce qu’on va être écoutés” 
? 

26 Novembre 
2022 

Moûtiers 
Habitant     s 

Tourisme (<10% de tourisme hivernal) 
● Aller vers plus de souveraineté alimentaire. 
● Développer l’offre touristique culturelle. 
● Développer une économie locale et circulaire. 

Eléments de débat 
● Tourisme plus raisonné 
● Habitat partagé, social, éco construit 
● Agriculture locale 
● Développer les métiers de la rénovation énergétique 
● Economie circulaire 
● Développer le travail manuel 

 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Favoriser les constructions intergénérationnelles pour maintenir les 
personnes âgées sur place. Interdire les constructions touristiques. 

● Obliger à construire des logements résidentiels en station. 
● Créer un « réseau urbanistique » : Que les communes se mettent en relation 

entre elles pour proposer ou faire part des demandes de logements = offre 
globale. 

Éléments de débats 
● A propos du réseau urbanistique : permet d’être solidaires. 
● Développer l’habitat léger 
● A travers la rénovation, faire des réseaux d’entraide aussi à ce niveau ⇒ 

génère de la solidarité 
● Vélo loisir ça existe sur le territoire, possibilité de développer les voies 

cyclables au moins en vallée pour le vélo boulot. 
● Développer le vélo électrique. 

 
Energie (negaWatt) 

● Développer la culture du commun  
○ Formation du travail de la terre 

● Cibler l’usage de l’énergie : ne plus accepter la construction d'activités de 
tourisme à forte consommation. 

● Développer sobriété + énergies renouvelables… 
Éléments de débats 

● Développer le travail manuel. 
● Favoriser le repeuplement des villages pour créer des petites unités 

autonomes pour que les gens aient moins à se déplacer et aient plus de 
services sur place. 

● Développer les transports en commun qui favorisent aussi le vivre 
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ensemble et la réduction d'énergie. 
● Aller vers de la sobriété = avoir plus de TC. A l’époque existait l'électro bus, 

pourquoi ne pas revenir sur ce point, on a bien su le faire avant. 
● Développer un réseau de minibus. 
● Donner des cours de vélo. 
● Favoriser la marche à pied ! 
● Sentiment que l’énergie va tout conditionner ; la seule force qui puisse en 

partie remplacer toute l’énergie = la solidarité (moins de biens, plus de liens) 
 
Commentaires généraux :  

● Certains points des 3 thèmes se rejoignent ici : repeuplement des villages, 
économie circulaire, TC. Cette idée de développer des pôles les plus 
autonomes possibles  

● Retours positifs sur la soirée = espoir, chouette, partage, beaux objectifs, 
très riches, une éclaircie, intéressant, enrichissant 

● Interrogations sur l’impact de ces échanges : “est-ce qu’on va être écoutés” 
? 

7 décembre 2022 
Professionnels 

Moûtiers 

Tourisme (<10% de tourisme hivernal) 
● Développer le service à la personne (axe très fort) : aides à domicile, 

médecins, transports en commun pour la population locale, etc. 
● Développer le tourisme 4 saisons. 
● Installer un pôle de recherche (par exemple sur la nature). 

Eléments de débat 
● Élément de débat fort : puisque l’enneigement va durer, réfléchir l’activité 

hivernale non pas comme une fin en soi, mais bien comme une ressource 
pour financer la transformation du territoire et son adaptation aux mutations 
actuelles : modes de vie, changement climatique etc.      

● Développer le secteur agricole peut être une bonne idée. Cela a été une 
activité plus importante quelques décennies en arrière, et a été fortement 
réduit au cours des dernières années ⇒ maraîchage, verger (pommes, 
noyers, vignes) + nouvelles brasseries aujourd’hui. 

● Développer plus l’exploitation de la forêt comme ressource (bois d'œuvre 
ou chauffage) que comme espace de ressourcement pour les activités liées 
à la santé et au bien-être. 

● Recréer ce type d'activités sous forme de coopérative pour impliquer un 
maximum de parties prenantes. 

● Idem pastoralisme. 
● Développer l’artisanat local (notamment bâtiment) 
● Reprendre la main sur l’urbanisme lié au tourisme : que les collectivités 

soient plus offensives sur les restrictions. 
 
 
Habitat (contrainte urbanistique forte) 

● Mettre en place une police de l’urbanisme : faire respecter la loi telle qu'elle 
existe aujourd'hui serait déjà un grand pas ! 

● Interdire toute nouvelle construction touristique, voire même de l’habitat ! 
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Éléments de débats 

● Attention aux recompositions familiales qui nécessitent quelques fois plus 
de logements (si les couples n’habitent plus ensemble) ou de plus grands 
logements si un couple se forme avec plusieurs enfants de chaque côté) ⇒ 
les nouveaux modes de vie interrogent les besoins en urbanisme. 

● Arrêter les constructions de résidences secondaires paraît indispensable. 
● Pousser à ce que les logements vides puissent être utilisés par les 

saisonniers ; il y a bcp de résidences secondaires dont le taux d’occupation 
est très faible ! 

● Limiter la taille des logements car ils ont tendance à devenir de plus en plus 
grands + faire plus de logements collectifs. 

● Ok pour vivre dans les hameaux mais si une vie collective réapparaît (petits 
commerces, cafés etc.). 

 
Energie (negaWatt) 

● Réfléchir aux crises futures et anticiper l'accès à l'alimentation, la santé, 
l’énergie. 

● Mettre en place un service de prise en charge des rénovations des bâtiments 
pour que ce soit plus efficace (guichet unique de financement + appui à la 
maîtrise d'œuvre). 

Éléments de débats 
● Renforcer les transports en commun sur l’axe Chambéry ⇒ BSM, idem pour 

les fonds de vallée vers haut de vallée. Cela existait avant à certains 
endroits (l'electrobus). 

● Réouvrir des gares fermées ces dernières années, valoriser fortement le rail. 
 
Commentaires généraux :  
Spectacle : « La mort d’une montagne » qui parle du développement irraisonné des 
stations 
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SYNTHESE THEMATIQUE DES ATELIERS 
 

Cette analyse se base sur les débats et pondérations qui ont été réalisés lors des ateliers : nous mettons 
en évidence les sujets récurrents et les grandes tendances constatées lors des discussions. Il conviendra 
de les confronter à un panel plus large de la population pour en valider la pertinence. 
Ces thèmes mettent en évidence une perception partagée de certains enjeux, même si les approches pour 
tenter d’y répondre peuvent être multiples et parfois contradictoires. Ces éléments partagés sont une base 
partagée à partir de laquelle les acteurs et habitants du territoire peuvent construire un futur commun. 

CONSTAT PARTAGE SUR L’IMPASSE EN MATIERE D’URBANISME 
Le constat est largement partagé sur les difficultés pour accéder à l’habitat permanent et la prépondérance 
du tourisme hivernal dans les aménagements et l’urbanisation.  
Les propositions de freiner l'urbanisation uniquement dédiée au tourisme et aux résidences secondaires 
sont récurrentes, complétées par des idées pour « réinventer » de nouveaux modes d’habitat, 
intergénérationnels, partagés ou encore des habitats légers… Ces idées émergeaient d’un petit nombre de 
personnes, mais une fois soumises au débat, il y eut peu de contradiction. 
Concernant les équipements touristiques, les avis convergent vers une plus grande maîtrise avec différents 
degrés :  

● limiter leur construction,  
● interdire les nouveaux équipements  
● ne permettre de nouveaux équipements que s'ils peuvent être utilisés en été comme en hiver, et 

pour un usage par les touristes et par les habitants permanents. 

RESPONSABILITE DES EMPLOYEURS 
Mutualisation des pertes, individualisation des bénéfices = des employeurs qui cherchent à avoir des 
salariés, faire des bénéfices sans pour autant supporter/contribuer pleinement au système qui leur permet 
d’exercer (par ex. logements pour les saisonniers etc.). 

ENERGIE 
Sobriété, rénovation, réhabilitation… toutes ces orientations sont envisagées. Plus que de discuter de la 
question technique de la quantité de MWh économisée ou de tonnes de CO2 non émises, les discussions 
se sont orientées sur les modes de vie à adopter : subir ou choisir la décroissance des ressources 
disponibles ? La notion de frugalité est apparue dans les discussions et a été préférée au terme de 
décroissance qui renvoie à une idée négative. La frugalité évoque la notion de réduire ses besoins de 
manière choisie et dans une ambiance “positive et joyeuse”. 

MOBILITE 
Constat partagé de la grande place de la voiture dans l’espace commun. 
Les modalités du report modal sont un sujet plus clivant, de même que celui du vélo, dont le niveau 
d’acceptation reste assez faible car il est perçu comme inadapté au territoire de montagne. Certains      
participants ont témoigné utiliser des vélos électriques qui permet d’assurer tout de même certains trajets 
courts. 
Un point qui fait consensus est la mise en place de transports en commun à la condition qu’ils répondent 
aux besoins d’efficacité à savoir : une fréquence suffisamment élevée et une amplitude horaire large pour 
assurer une qualité de service élevée. 

ATTRACTIVITE DU TERRITOIRE POUR LES RESIDENTS PERMANENTS 
Diverses propositions allaient également dans le sens de rendre le territoire plus attractif pour y vivre à 
l’année ; en dehors de l’emploi ce sont également les services sociaux (accès aux soins), services (à la 
personne, bien-être, commerces) et culturels qui sont mis en avant, allant jusqu’à l’idée de créer un « office 
des résidents », espace regroupant divers services dans les bourgs périphériques aux “villes centres”. 
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POLYCULTURE ECONOMIQUE 
Le souhait d’une diversification des activités économiques ressort également, afin de diminuer la 
dépendance au ski et d’assurer des possibilités d’emplois tout au long de l’année. Les opportunités liées à 
diverses activités tertiaires (soin aux personnes) et artisanales (essentiellement le bâtiment) ont été 
évoquées au cours de plusieurs ateliers. 
Des focus forts ont également été faits sur la création d’un pôle de recherche universitaire sur le thème de 
la montagne, les avantages étant que le territoire est propice à ce type d’activités, cela crée de l’emploi à 
l’année et fournit une activité à une population jeune qui reste difficilement sur le territoire. 
La question de développer l’agriculture (autre que la production Beaufort) a été soulevée à de multiples 
reprises : les plus âgées se souviennent de productions locales de noix, de pommes, et ce, au-delà la 
production vivrière du début du XXème siècle. La production de chanvre, adapté à ces climats, a été 
proposée également. 
 
 


